

Navaz Mouhamadaly, réfugié vietnamien arrive en France en 1977, racontant son histoire aux élèves du lycée Jean-Jacques Rousseau à Sarcelles.

Visite du vendredi 4 février, 8h35, classe de 1^e SES4.



Le vendredi 4 février 2022, les élèves de la spécialité Sciences économiques et sociales du lycée Jean-Jacques Rousseau à Sarcelles ont eu la chance d'assister au témoignage de monsieur Navaz Mouhamadaly. Accompagné de Monsieur Frédéric Praud, biographe et président de l'association « Paroles d'hommes et de femmes », Navaz Mouhamadaly a raconté son histoire et notamment l'histoire de sa famille qui a quitté l'Inde pour le Vietnam grâce à des opportunités économiques qu'ils pouvaient avoir là-bas en développant un commerce de tissus.

Durant la guerre opposant la France et l'Allemagne, le Vietnam devient une colonie japonaise. Grâce à son statut de français le père de Monsieur Mouhamadaly n'a pas été massacré. Durant cette période, la vie n'était pas facile car les japonais pillaient toutes les ressources. Pendant cette période, son père se rendait à l'école pour étudier le français et le vietnamien. Ses parents se rencontrent au Vietnam, issus tous les 2 d'une famille de commerçants, ils se croisent souvent et ont un coup de foudre, décidant ainsi de se marier.

En 1945, les japonais perdent la guerre, ils sont donc forcés de quitter le Vietnam tandis que les français reviennent rapidement pour récupérer l'Indochine. Durant cette période, le témoin et sa famille vivent dans de bonnes conditions mais plus tard, avec l'arrivée des américains, ses parents vont cesser de vendre du tissu, son père va vendre des produits esthétiques et sa mère des épices.

Quelques années plus tard, les américains quittent le pays. Son père va aussi quitter sa famille en emportant l'argent qu'ils ont gagné pour retourner en Inde où il va épouser 3 autres femmes. Après la chute de Saïgon, le Vietnam est unifié, la liberté d'expression est censurée par le gouvernement car ils veulent en finir avec tout ce qui se rapporte à la culture occidentale. Grâce au statut de son oncle dans l'armée, la famille de Monsieur Mouhamadaly n'est pas massacrée, ils sont épargnés mais ils doivent vendre petit à petit tous leurs biens personnels.

La France se rend compte des difficultés que traversent les vietnamiens d'Indochine alors le gouvernement décide de les rapatrier mais le père de Navaz, en les quittant, avait emmené leurs papiers, ils ont dû attendre plus de 2 ans pour en avoir de nouveaux et enfin quitter le Vietnam pour venir en France. Ils ne savent alors pas comment va se passer leur vie en France. La famille achète alors un collier en or en guise d'échange au cas où la situation en France deviendrait compliquée à supporter. Monsieur Navaz Mouhamadaly est arrivé en France avec sa famille à l'aéroport de Roissy en 1977 puis il a été envoyé à Sarcelles dans un foyer de travailleurs pendant 2 semaines pour ensuite être transféré près de Marseille dans un autre foyer de travailleurs de 1977 à 1979.

La vie en France :

Navaz Mouhamadaly ne parlait pas un mot de français alors il commence l'école en classe de 5^e, il est âgé de 13 ans à cette époque. Il suit le même parcours scolaire qu'un élève français à la seule différence qu'il bénéficie d'un cours de français de 2 heures en plus des cours habituels par semaine. Il était alors le seul de sa famille à aller à l'école, ses frères et sœurs travaillaient et sa mère ne pouvait pas travailler. Il est seul au début mais se fait rapidement des amis. Il est facile de trouver un travail à l'époque et son frère trouve un travail chez Citroën à Aulnay sous-bois et un logement à Sevran, ils reviennent à Paris en 1979. Le travail est cependant mal payé. Le premier vrai appartement qu'ils obtiennent lui et sa famille se situe à Villiers le bel. Après ses années collège, il rejoint le lycée Jean-Jacques Rousseau pour faire sa seconde et sa première en filière STMG (anciennement bac G). Il ne peut pas passer le bac car sa famille avait déménagé à Dreux au même moment. Il passe son bac à Dreux et un BTS de comptabilité, il a alors arrêté les 2 heures de français car son niveau s'est amélioré.

Aujourd'hui, Monsieur Mouhamadaly est comptable et il est aussi conseiller municipal de la ville de Sarcelles délégué aux transports et aux mobilités durables

Le ressenti des élèves de la 1^e SES4 à propos de cette visite:

« La plupart des élèves de la classe ont trouvé le témoignage intéressant et émouvant. Ce témoignage nous a apporté énormément de connaissances mais aussi une vision différente de la vie. Il est une réelle source d'inspiration, lui et sa famille sont de valeureux guerriers. »

Dado Siby, Shelsee Sanon, Swann Tiechon et Naomi Bangu, élèves de 1 SES4.